

ABENTEUER IM KOPF



Das Antiquariat Kainbacher ist auf seltene alte Bücher, Manuskripte und Landkarten zu den Themen Reisen, Expeditionen, Naturwissenschaften und Erforschung der Erde spezialisiert.

In diesem besonderen Antiquariat in Baden bei Wien kann man die Entdeckungsgeschichte Afrikas von den Portugiesen bis zu Stanley und Livingstone, die Erforschung Russlands – vor allem die russische Arktis und Sibirien, die Nordost-Passage bis zu den Aleuten und Alaska, sowie dem ehemaligen Russisch-Amerika finden. Schwerpunkte sind Weltreisen von Cook und Krusenstern, Abenteuerreisen der Bounty und diverse Piratenberichte von Drake und Dampier. Weitere Highlights bilden die Expeditionen zum Nord- und Südpol von Amundsen, Shkelton, Parry, Franklin und Ross, auch die Suche nach einer Nord West-Passage. Auch Werke von Alexander von Humboldt, dem berühmtesten Forschungsreisenden des 19. Jahrhunderts, Barth oder Pallas sind hier zu bestaunen. Im Bereich der Naturwissenschaften liegt das Hauptaugenmerk auf Originalberichte und Bücher, die die Welt veränderten. Darunter sind Berichte von Einstein, Kepler, Galilei, Gauss, Euler, Freud, Hertz und manchen anderen. Seit vielen Jahren veranstaltet das Antiquariat Kainbacher auch öffentliche „Geografische Salons“, wo Wissenschaftler*innen zum Thema „Geografie und Reisen“ Vorträge halten. Diese Salons sind mittlerweile zum Treffpunkt von Interessierten und Sammler*innen aus ganz Mitteleuropa geworden. Vienna Deluxe traf Dr. Paul Kainbacher zum Interview über eine besondere Leidenschaft.

Herr Kainbacher, mit ihrem Antiquariat reist man nicht nur durch die ganze Welt, sondern auch durch viele hundert Jahre in die Geschichte der Menschheit zurück. Wo sind all die kostbaren alten Bücher zu finden, fragt sich der Laie? Ich finde die Bücher bei anderen Antiquaren, diversen Plattformen im Internet, auf Auktionen und Messen, beispielsweise in den USA oder Großbritannien. Hier ist der weltweite Kontakt zu privaten Sammler*innen, Vertreter*innen von Museen und Bibliotheken sehr wichtig, die auch selbst den



Kontakt zu Antiquariaten suchen. Logistisch und finanziell ist das ein großer Aufwand, denn die Buch-Kostbarkeiten müssen selbstverständlich mitgenommen werden und das bedeutet Spedition, Zoll, hohe Flug- und Hotelkosten. Meistens werden Messen mit zusätzlichen Reisen verbunden, um Kunden zu besuchen oder neue Ideen für Kataloge zu bekommen.

In Ihr Antiquariat kommen nicht nur Menschen, die Bücher aus Verlassenschaften verkaufen wollen. Was hat es mit dem Begriff „Armchair-Traveller“ auf sich?

Im Lockdown hatten vermögende Kunden auf der ganzen Welt plötzlich viel mehr Zeit und keine Möglichkeit des Reisens. Die „Armchair-Traveller“ waren geboren. Diese Kunden finden unsere Homepage und erhalten dann unsere Kataloge, die teilweise selbst Sammelobjekte sind. Im „Armchair“ suchen sie dann gemütlich Bücher aus. Schön ist, dass viele private Kund*innen die antiquarischen Bücher nicht nur als Geldanlage sehen, sondern sie auch wirklich lesen und ihr Interessensgebiet immer mehr ausweiten.

Wie hat eigentlich Ihre Bücherleidenschaft und die Faszination für alte Bücher angefangen?

An einem eiskalten Wintertag in Boston, USA, wo ich mit meiner Frau frierend ins nächstgelegene Geschäft geflüchtet bin. Wie es das Schicksal so will, war das ein Antiquariat und ich habe mein erstes antiquarisches Afrikabuch gekauft. Das weckte mein Interesse an Berichten über Reisen und Expeditionen in Wüsten, Regenwälder, zu den höchsten, tiefsten, heißesten und kältesten Orten der Erde und den dort lebenden Menschen in für uns ganz fremden Kulturen.

Welche der unzähligen Bücher hier zählen zu Ihren persönlichen Lieblingsbüchern?

Die zweite Ausgabe von Kopernikus und eine der ersten deutschen Reisebeschreibungen aus dem Jahr 1508, die Vasco da Gamas zweite Reise enthält und auch die Reisen von Columbus, sowie einige Bände des großen Südamerika-Werks Humboldts von 1808 bis 1840. Als besonders

interessant würde ich die Entdeckung der Nilquellen oder die Seereisen aus dem 16. und 17. Jahrhundert bezeichnen, die Entdeckung der Südsee durch Sir James Cook und der Osterinseln, sowie die berühmten Arktisreisen von John Franklin von 1845 bis 1848.

Das Antiquariat Kainbacher konnte einen Nachlass von Hans Meyer mit über einhundert Briefen von seinen Reisen an die Familie und dem Gipfelstück des Kilimandscharo erwerben.

Ja, das Meyer'sche Konversationslexikon ist ein enzyklopädisches Werk in deutscher Sprache, das im 19. und 20. Jahrhundert in mehreren Auflagen erschien. Die Weiterentwicklung wurde 1986 zugunsten der Brockhaus Enzyklopädie eingestellt. Hans Meyer gelang 1889 beim dritten Anlauf zusammen mit dem Tiroler Ludwig Purtscheller die Erstbesteigung des höchsten Berges Afrikas, des Kilimandscharo. Als Andenken nahm Meyer das Gipfelstück mit, teilte es und schenkte eine Hälfte dem deutschen Kaiser Wilhelm, die andere Hälfte behielt sich die Familie Meyer. Die Hälfte des Kaisers ging im 2. Weltkrieg verloren, die andere Hälfte ist inzwischen in Besitz des Antiquariats Kainbacher. ■



ADVENTURES IN YOUR MIND

The Kainbacher antiquarian bookshop specialises in rare old books, manuscripts and maps on the topics of travels, expeditions, natural sciences and the exploration of the globe.

In this special antiquarian bookshop in Baden near Vienna, you can find the history of the discovery of Africa from the Portuguese to Stanley and Livingstone, the exploration of Russia – especially the Russian Arctic and Siberia, the Northeast Passage to the Aleutian Islands and Alaska, as well as the former Russian America. The main focus is on Cook and Krusenstern's world tours, the Bounty's adventure trips and various pirate reports by Drake and Dampier. Further highlights include the expeditions to the North and South Poles by Amundsen, Shkelton, Parry, Franklin and Ross, as well as the search for a Northwest Passage. Works by Alexander von Humboldt, the most famous explorer of the 19th century, Barth or Pallas can also be found here. In the field of natural sciences, the main focus is on original reports and books that changed the world. Among them are reports by Einstein, Kepler, Galilei, Gauss, Euler, Freud, Hertz and many others. For many years, the Kainbacher antiquarian bookshop has also been organising public "Geographical Salons", where scientists give lectures on the subject of "Geography and Travel". These salons have now become a meeting place for interested parties and collectors from all over Central Europe. Vienna Deluxe met Dr Paul Kainbacher for an interview on a special passion.

Mr Kainbacher, in your antiquarian bookshop, you not only travel around the world, but also back through many hundreds of years of human history. Where do you find all the precious old books, the layman might ask?

I find the books at other antiquarian booksellers, on various online platforms, at auctions and at fairs, for example in the US or the UK. Here, worldwide contacts with private collectors, representatives of museums and libraries are very important, as they also seek contact with antiquarian bookshops themselves. Logistically and financially, this is a major undertaking, because the precious books need to be taken along, and that means freight forwarding, customs, high flight and hotel costs. Trade fairs are usually combined with additional trips to visit customers or get new ideas for catalogues.

It's not just people who want to sell books from estates who come to your antiquarian bookshop. What is the term "armchair traveller" all about?

During the lockdown, wealthy customers around the world suddenly had a lot more time and no way to travel. The "armchair travellers" were born. These customers find our homepage and then receive our catalogues, some of which are collector's items themselves. They then sit back in their armchairs and choose books at their leisure. It's great that many private customers don't just see the antiquarian books as an investment, but actually read them and expand their areas of interest more and more.

How did your passion for old books begin?

On an ice-cold winter's day in Boston, USA, when I fled with my wife to the nearest shop because it was so freezing cold. As fate would have it, it was a second-hand bookshop and I bought my first antiquarian book on Africa. That sparked my interest in reports about travels and expeditions in deserts and rainforests, to the highest, deepest, hottest and coldest places on Earth, and about the people living there in cultures that are very foreign to us.

Which of these books are among your personal favourites?

The second edition of Copernicus and one of the first German travelogues from 1508, which contains Vasco da Gama's second voyage and also the voyages of Columbus, as well as several volumes of Humboldt's great work on South America from 1808 to 1840. I would describe the discovery of the headwaters of the Nile or the 16th and 17th century sea voyages, the discovery of the South Seas by Sir James Cook and the Easter Islands, as well as the famous Arctic voyages of John Franklin from 1845 to 1848 as particularly interesting.

The Kainbacher antiquarian bookshop was able to purchase a Hans Meyer estate containing over a hundred letters he wrote to his family during his travels and a piece of the summit of Kilimanjaro.

Yes, the Meyer'sche Konversationslexikon is an encyclopaedic work in German that appeared in several editions in the 19th and 20th century. The further development was discontinued in 1986 in favour of the Brockhaus Enzyklopädie. Hans Meyer, together with Ludwig Purtscheller from Tyrol, succeeded in 1889 in making the first ascent of the highest mountain in Africa, the Kilimanjaro, at the third attempt. Meyer took a piece of the summit with him as a souvenir, divided it and gave half to the German Emperor Wilhelm, while the Meyer family kept the other half. The Emperor's half was lost during the Second World War, while the other half is now in the possession of the antiquarian bookshop Kainbacher. ■

antiquariat-kainbacher.at

